



**Discours du Secrétaire général de la CONFEMEN, le Professeur
Abdel Rahamane BABA-MOUSSA**

Atelier de renforcement des capacités des équipes nationales en vue de
leur autonomisation dans l'exploitation des bases de données des
évaluations internationales du PASEC

Lundi 08 novembre 2021, Saly, Sénégal

Monsieur le Coordonnateur du PASEC

Mesdames et Messieurs les responsables des pôles de la CONFEMEN

Mesdames et Messieurs les membres des équipes nationales PASEC

Mesdames et Messieurs les Conseillers techniques du PASEC

Chers invités

Mesdames et Messieurs

Je voudrais commencer par souhaiter la bienvenue au Sénégal aux délégations des pays qui ont pu effectuer le déplacement et les remercier pour leur disponibilité à participer à cet atelier qui rentre dans le cadre des activités de l'évaluation internationale PASEC2019.

La mise en place le PASEC en 1991 visait, non seulement à éclairer le pilotage des systèmes éducatifs des Etats et gouvernements membres via des évaluations nationales mais aussi à contribuer au renforcement des capacités des équipes nationales des pays bénéficiaires.

Les résultats que nous avons obtenus sont satisfaisants même si nous reconnaissons que de nombreux défis restent à relever. En effet, en deux décennies, plus d'une vingtaine de pays en Afrique et en Asie ont bénéficié de l'appui du PASEC pour mener une évaluation de leurs systèmes éducatifs. L'évaluation PASEC2014 a constitué un autre tournant dans la vie du Programme par le changement de méthodologie et par l'actualisation du contenu des formations en l'endroit des équipes nationales.

Au demeurant, la mise en œuvre des évaluations internationales suppose un intense programme de renforcement des capacités nationales car l'objectif est de maîtriser toutes les étapes d'une évaluation (préparation des instruments, échantillonnage, formation des enquêteurs, collecte et traitement des données, analyse des données, etc.)

Il s'agit de contribuer à renforcer les capacités des pays à conduire des évaluations nationales et à développer leur propre système d'évaluations à travers la mise en place de Dispositif National d'Evaluation (DNE).

Le renforcement des capacités nationales et l'appropriation par les pays bénéficiaires est donc un préalable pour une grande autonomie des pays.

Pour atteindre cet objectif, la CONFEMEN a choisi d'organiser les formations à l'endroit des pays sous forme d'ateliers internationaux de renforcement des capacités, dans le cadre des regroupements mais aussi à travers l'organisation d'atelier de formations spécifiques destinées à des techniciens comme celui qui vous réunit ici à Saly pendant deux semaines.

Je voudrais remercier une fois de plus les ministres de l'Education des 14 pays qui ont bien voulu faire participer leur pays à l'évaluation PASEC2019.

Merci aux membres des équipes nationales qui ont conduit le processus dans leurs pays respectifs et qui ont contribué à la réalisation de cette évaluation dont les résultats nationaux sont attendus à travers les rapports nationaux.

J'associe aussi à ces remerciements les Correspondantes et Correspondants nationaux qui sont l'interface de la CONFEMEN dans vos pays respectifs.

Je voudrais profiter de l'occasion pour vous dire tout l'intérêt que nous portons aux travaux que vous effectuez actuellement dans le cadre de l'évaluation PASEC2019 et pour exprimer la forte et pressante attente de la CONFEMEN et des partenaires pour la disponibilité des rapports nationaux dont les restitutions doivent se faire avant la fin de l'année 2021.

Au niveau du Secrétariat technique permanent de la CONFEMEN, nous sommes actuellement engagés dans la préparation du montage du prochain PASEC qui ira au-delà des cibles habituelles dont certains éléments seront discutés lors du quatrième regroupement des équipes nationales prévues en décembre 2021.

Je termine en félicitant tous les membres du Secrétariat technique permanent de la CONFEMEN et en particulier le coordonnateur du PASEC et les Conseillers techniques pour le travail réalisé.

Je souhaite plein succès aux travaux et déclare ouvert l'atelier de renforcement des capacités des équipes nationales en vue de leur autonomisation dans l'exploitation des bases de données des évaluations internationales du PASEC.

Je vous remercie.